

INSURRECCIÓN

¿Qué es lo que quiere el

# GRINGO

con tanta visita?



**Austeridad.** Principio gubernamental necesario  
**Mesa de Conversaciones.** En noviembre reapertura  
**La inflación arrecia.** El Banco de la República la impulsa

# INSURRECCIÓN 864

## CARICATURA

**03** Negocio redondo  
*Chócolo*

## EDITORIAL

**04** Momento favorable para avanzar hacia los cambios  
*Comando Central (COCE)*

## COMUNICADOS

**06** Anuncio del reinicio de los Diálogos para la Paz  
*Comunicado conjunto entre el ELN y el Gobierno*

**08** Retorno de la Delegación, victoria frente a la perfidia  
*Delegación de Diálogos del ELN*

## DEBATES del CONFLICTO

**10** Invasiones de tierra: única alternativa de los desposeídos  
*Tina M.*

**12** La austeridad del Gobernante  
*Damaris Izaguirre*

**14** Es hora de gastar menos  
*Claudia Julieta Parra*

## SOLUCIÓN POLÍTICA

**16** Cada dos días asesinan un ambientalista en el mundo  
*Himelda Ascanio*

## REDES SOCIALES

**20** El remedio puede ser peor que la enfermedad  
*Javier Mauricio Galvis Flores*

## ECONOMÍA

**26** Es urgente parar la inflación  
*Chavela Villamil*

## TRIBUNA de los PRESOS POLÍTICOS

**30** 8 de octubre: ¡Día del Guerrillero Heroico!  
*Colectivo Nacional de Presos Políticos del ELN*

## ENTREVISTAS

**34** Hay conflicto porque se niegan los cambios  
*Antonio García, Primer Comandante del ELN*

# NEGOCIO REDONDO

*Chócolo*

¿Despojar la Tierra  
para luego  
venderla?...

...Con fosa común  
incluida.



Insurrección #864. 10-10-2022. [www.eln-voces.net](http://www.eln-voces.net) / @vocescol64 [Instagram]

Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia

Portada. 'El gringo' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Ilustración de Dora I.



# MOMENTO FAVORABLE PARA AVANZAR HACIA LOS CAMBIOS



## *Comando Central (COCE)*

Al cumplirse el Protocolo firmado el 2016 retorna la Delegación de Diálogos y se da curso a la posibilidad de reiniciar la Mesa de Conversaciones con el Gobierno Nacional. En Caracas firmamos documentos para sentarnos en noviembre de nuevo.



**E**n el nuevo clima que se vive en el país después de las movilizaciones populares del 2021 y del triunfo electoral que eligió a Gustavo Petro y Francia Márquez, se dio el tránsito de regreso de la Delegación de Diálogos del ELN el pasado 2 de octubre.

Este Gobierno asumió los Acuerdos y Protocolos firmados en el 2016 ante los Garantes internacionales, los que fueron incumplidos durante el cuatrienio de Duque acorde con los propósitos del Centro Democrático de hacer trizas el Proceso de Paz.

El 4 de octubre se desarrolló en Caracas un encuentro con el nuevo Gobierno y se acordó reiniciar para el próximo mes de noviembre la Mesa de Conversaciones, que se instaló en febrero del 2017 en la ciudad de Quito, durante la administración de Juan Manuel Santos.

Este proceso se reinicia en un ambiente de país expectante por los cambios gracias a los reclamos que dejó el estallido social del 2021, recogidos en la campaña y el triunfo electoral del Pacto Histórico.

Estas expectativas y esperanzas se enfrentan con una activa y creciente oposición de la mayor parte de las clases dominantes, que bajo distintas formas y expresiones bloquean todo intento de cambio que favorezca los intereses de la nación, que lesione sus privilegios, tienda a una mayor justicia social y una participación más real de las mayorías en los destinos del país.

Para ello se valen del poder que tienen y que han tenido históricamente gracias al control de las empresas de comunicaciones, la economía, el entramado burocrático estatal, parte de las rama legislativa y judicial, y de la mentalidad, doctrina y tradición de las Fuerzas Militares.

Distintas fuerzas populares animadas por las expectativas y las esperanzas de cambio recogidas por el actual Gobierno en su campaña electoral, han empezado a movilizarse y a presionar por sus reivindicaciones, tal es el caso de las tomas de tierras que se están desarrollando en distintas regiones del país.

El respaldo popular, la movilización de las masas y la sinergia entre todos aquellos que de manera global y diversa estamos por las transformaciones y mejores rumbos de país, serán factores decisivos para avanzar en los anhelos del pueblo colombiano y en el Proceso de Paz que se ha retomado en el actual Gobierno.



# ANUNCIO DEL REINICIO DE LOS DIÁLOGOS PARA LA PAZ



## *Comunicado conjunto entre el ELN y el Gobierno*

El anuncio conjunto de reinstalar la Mesa de Conversaciones entre el ELN y el Gobierno retoma el proceso de Solución Política del Conflicto Armado y abona el camino para realizar las transformaciones que reclama Colombia.



Caracas, 4 de octubre de 2022

**E**l Gobierno de la República de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN) comunican al país y a la comunidad internacional que han llegado a los siguientes puntos de acuerdo:

1.- Reinstalar la Mesa de Conversaciones con sus respectivas Delegaciones.

2.- Retomar el conjunto de los acuerdos y avances logrados desde la firma de la Agenda de marzo 30 de 2016.

3.- Anunciar el restablecimiento del Proceso de Diálogos después de la primera semana del mes de noviembre de 2022.

Para el Gobierno de Colombia y el ELN la participación de la sociedad en este proceso es esencial en los cambios que necesita Colombia para construir la paz.

El Gobierno de Colombia y el ELN agradecen a los países garantes: la República de Cuba, el Reino de Noruega y la República Bolivariana de Venezuela, por su compromiso inquebrantable; del mismo modo a los invitados especiales, la Misión de Verificación de Naciones Unidas y a la Iglesia Católica.

### **Por el Gobierno Nacional de Colombia**

Iván Danilo Rueda

Alto Comisionado para la Paz

### **Por el Ejército de Liberación Nacional**

Antonio García

Primer Comandante

Pablo Beltrán

Segundo Comandante



# RETORNO DE LA DELEGACIÓN, VICTORIA FRENTE A LA PERFIDIA



## *Delegación de Diálogos del ELN*

El Gobierno de Duque en un acto de perfidia desconoció los Protocolos firmados con el ELN en presencia de países Garantes, que equivalen a acuerdos de Estado, además se negó durante su cuatrienio a reanudar la Mesa de Conversaciones para la Paz.



**T**ras más de cuatro años de incumplimiento por parte del Estado colombiano del compromiso asumido con la firma del Protocolo firmado en abril de 2016, la Delegación de Diálogos del Ejército de Liberación Nacional (ELN), comunica al país y al mundo:

En el día de hoy con el acompañamiento de los países Garantes: la República de Cuba, el Reino de Noruega y la República Bolivariana de Venezuela, se ha procedido al retorno de la Delegación de Diálogos con seguridad y garantías.

Esta es una victoria de la razón y del Derecho Internacional frente al propósito de perfidia que en el Gobierno Duque buscó no sólo burlar las obligaciones contraídas con el ELN, y con la comunidad internacional sino causar grave daño al pueblo y a la República de Cuba, por ser país sede de las conversaciones en su compromiso con la Paz de Colombia.

Agradecemos a los países Garantes por su acompañamiento, por su coherente defensa de los principios jurídicos internacionales y a la República y al Pueblo de Cuba su plena hospitalidad.

## **Delegación de Diálogos**

Ejército de Liberación Nacional

La Habana, 2 de octubre de 2022



# INVASIONES DE TIERRA: ÚNICA ALTERNATIVA DE LOS DESPOSEÍDOS



Ernesto Guzmán

*Tina M.*

Colombia es el segundo país más desigual de América Latina y la inequidad persistente le ha negado a millones la posibilidad de tener una vida digna; el sistema llevó a que derechos fundamentales como vivienda digna, alimentación, salud y educación se convirtieran en un lujo.



**E**n el sector de Navarra en el oriente de Cali, en la Hacienda Aldovea, un predio de cerca de 30 hectáreas, existe un asentamiento de alrededor de 1.500 personas, de las cuales 480 son víctimas del conflicto; en este lugar cerca de 400 familias levantaron rústicos cambuches como única alternativa a sus necesidades de vivienda, requerimientos que deberían ser atendidos por el Gobierno que durante décadas le ha dado la espalda la población desposeída, ciego en sus funciones constitucionales como son proveer a la población vivienda digna, salud, educación, entre otros.

El jueves autoridades locales y un fuerte dispositivo de la policía militarizada del Esmad arribaron a la Hacienda Aldovea, con el objetivo de desalojar a toda costa las familias que están asentadas en este predio; la comunidad se niega a desalojar y han tratado de resistir pacíficamente, algunos realizaron un plantón en el Centro Administrativo Municipal (CAM) y los residentes del predio hicieron una cadena humana para evitar el desalojo. Estas acciones pacíficas y la presión mediática motivaron el diálogo entre el Gobierno local y la comunidad; sin embargo, la Alcaldía ha sido categórica al afirmar que 'independientemente del diálogo el desalojo sigue y no tiene vuelta atrás'.

El Gobierno de Petro prometió basar su política en el diálogo, cesar las acciones violentas contra la ciudadanía que reclama sus derechos y restringir el uso de la fuerza por parte de las Fuerzas Armadas, pero esto no es posible mientras no exista un cambio rotundo en la Doctrina; es evidente que el abuso policial no desaparecerá mientras su actuar no sea acorde a los Derechos Humanos, bajo el entendido de que su función es preservar la vida de los colombianos y no cuidar la infraestructura de los millonarios.

Es contradictorio ver como el Gobierno llega a Acuerdos con los ganaderos para comprarles tierras, quienes en su mayoría son victimarios financiadores del paramilitarismo y que desplazaron violentamente los campesinos para apropiarse de sus tierras, mientras se niega al diálogo con las víctimas del Conflicto que toman tierras como única salida y su respuesta es la agresión violenta.



# LA AUSTRIDAD DEL GOBERNANTE

Ajuar del UriBismo, por Chócolo©:



*Damaris Izaguirre*

La corrupción desmedida del Gobierno de Iván Duque y su política de favorecimiento a los grandes empresarios dejó sumido al país en una crisis económica enorme; subsanar la crisis implica conseguir nuevos recursos e implantar una verdadera política de austeridad que el Gobierno debe ser el primero en asumirla.



**E**n un Estado Social de Derecho los órganos legislativos generan leyes en favor del bienestar social de toda la ciudadanía, dando prelación a la población pobre y desposeída y por su parte el Gobierno hace las veces de administrador de los bienes públicos y el erario en función de toda la nación.

En la actualidad el alto grado de corrupción que permea las esferas del poder y a los funcionarios públicos, facilita acumular riqueza para sus propios intereses y de los dueños del país; esto desvirtúa por completo la esencia de la función pública y crea descontento en la ciudadanía, que considera que los Gobiernos consecutivamente son ilegítimos, y no cumplen su obligación primaria de minimizar la pobreza y la desigualdad.

El nuevo Gobierno ha sostenido desde la época de campaña que está comprometido con la austeridad y eficiencia de los recursos públicos; el Gobierno nos habla de que el país atraviesa momentos difíciles que exigen austeridad y sacrificios, y desmonta los subsidios a los combustibles para disminuir el déficit fiscal y liberar al Gobierno de gastos, esto nos obliga a analizar en qué se gastan los dineros públicos, ¿por qué llevamos años despilfarrando el erario?

Los gastos administrativos del Gobierno son objeto de vigilancia de todos los sectores sociales y políticos, unos lo hacen por ponerle palos a las ruedas y otros porque entienden que la coherencia debe ser parte del cambio esperado.

Los escándalos generados por la dotación de la Casa Privada y de los viajes diplomáticos son campanadas de alerta al Gobierno, que requiere del máximo de legitimidad y de capacidad de maniobra para cumplir con los planes centrales; gobernar con criterio social y desarrollar una gran inversión social necesaria fue el lema central de la campaña, todo dentro de un marco de austeridad y aplastamiento de la corrupción sistémica.



# ES HORA DE GASTAR MENOS



Camilo Ara

*Claudia Julieta Parra*

La crisis económica más que por falta de recursos obedece a las políticas económicas implantadas durante décadas, por ello resolver la crisis implica cambiar la prelación y la destinación del gasto, de lo contrario es imposible subsanar y reactivar la economía.



**E**l sistema económico predominante se caracteriza por socializar las deudas y privatizar las ganancias, en Colombia ha sido una constante que los déficit fiscales se cubren a través de la tributación que hasta ahora se ha caracterizado por no ser redistributiva; el producto interno mayoritariamente se centraliza en las utilidades de los mega empresarios, en otras palabras, el sistema favorece la acumulación de capital en un grupo reducido de ricos.

La Reforma Tributaria que cursa en el Congreso aunque es más equitativa en el recaudo que sus antecesoras, es deficitaria porque no supe las necesidades económicas del país y obliga al Estado a modificar la Regla Fiscal de Mediano Plazo, adquirir nuevos empréstitos o la enajenación de bienes.

Más allá de las críticas y los escándalos por supuestos derroches en gastos que ha ejecutado el Gobierno, se puede evidenciar que persisten patrones inadecuados en las políticas económicas como es el hecho de incrementar el presupuesto sin diezmar el Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de la Deuda Externa -DE-), muestra de ellos es que el 19 por ciento del Presupuesto General de 2023 se destinó al pago de la DE, cuando lo fiscalmente conveniente es congelar el monto destinado al pago de este pasivo, o en su defecto su incremento no debería superar el 2,2 por ciento que es la proyección de crecimiento para el próximo año, lo que permitiría liberar 5,9 billones de Pesos que se podrían destinar al Gasto Social.

El principal problema de la economía colombiana es sostener el pago continuado de la DE que además de ser onerosa es constantemente incrementada con nuevos préstamos. Es un círculo vicioso impagable e inamortizable que, por sentido común, debería llevar a declararse insolvente o pactar su renegociación como lo han hecho Gobiernos de otros países.

Es necesaria una política financiera que recorte el Gasto Corriente y disminuya los gastos suntuarios, además se requieren cambios estructurales del modelo económico, el fisco y el sistema productivo, de tal forma que fomente el desarrollo integral de la producción nacional y se aumente el poder adquisitivo per cápita de la población.



# CADA DOS DÍAS ASESINAN UN AMBIENTALISTA EN EL MUNDO



*Himelda Ascanio*

Proteger el medioambiente y evitar la expoliación salvaje y desmedida de los bienes naturales por parte de las multinacionales es una noble labor, sin embargo, las personas defensoras del medioambiente se convirtieron en objetivo militar de los paramilitares y del régimen.



16 SOLUCIÓN POLÍTICA

**E**n el último decenio la ONG Global Witness registró el asesinato de 1.733 defensores ambientales en el mundo, un promedio de uno cada dos días. Las causas estructurales de este Genocidio corresponden a la imposición del modelo económico extractivista con base en la mercantilización y privatización de la tierra para la agroindustria, minería e infraestructura; otros factores asociados son la corrupción estatal e impunidad en los crímenes [1].

Los pueblos indígenas registran el 39 por ciento de las víctimas pese a que solo representan el 5 por ciento de la población mundial y un 11 por ciento de asesinatos fue contra mujeres defensoras.

En América Latina se concentra el 68 por ciento de los ambientalistas asesinados, durante años consecutivos Brasil (342) y Colombia (322) son los países más letales para ambientalistas en el mundo, el 85 por ciento de crímenes los perpetraron en la Amazonía, seguidos por México (154) y Honduras (117).

El Informe señala que durante el 2021 fueron asesinados 200 ambientalistas una media de 4 personas por semana. En México asesinaron 54 ambientalistas, en Colombia 33 y Brasil 26; el 71 por ciento de las víctimas fue por conflictos asociados a la tierra, el 13 por ciento por minería, el 6 por ciento por infraestructura, el 4 por ciento por agronegocios y un 4 por ciento por otros conflictos ambientales.

Para Mike Davis director ejecutivo de Global Witness “los pueblos indígenas y los defensores ambientales arriesgan su vida en la lucha contra el cambio climático y la pérdida de biodiversidad, así como las comunidades juegan un papel crucial en la primera línea de defensa contra el colapso ecológico. Sostiene que estos datos son solo una aproximación, dado que muchos asesinatos no se denuncian, sobre todo en las zonas rurales y en determinados países” [2].

## Esta semana el Genocidio continúa

**Natanael Díaz Iriarte** lo asesinaron el Primero de octubre en el sector La Loma Emilia en la vía que conduce del corregimiento de Tacasaluma a Magangué, departamento de Bolívar, fue candidato al Concejo por el partido Alianza Democrática Amplia (ADA); el líder había instaurado denuncias ante la Fiscalía General de la Nación por corrupción en las obras de pavimentación de la vía que desde





el Corregimiento de Camilo Torres conducen a Barranco de Yuca, así mismo, sobre la presencia de paramilitares y su connivencia con políticos, ganaderos, comerciantes, contratistas y Fuerzas Militares en el municipio de Magangué.

**Juan Gabriel Rueda** ejerció como coordinador municipal de la campaña presidencial por la coalición política Pacto Histórico, época en la que denunció amenazas de muerte, fue asesinado el 2 de octubre en Salgar, Antioquia.

**Edinson Murillo Ararat** era miembro de la Guardia Cimarrona e integrante del Concejo Comunitario de Cuenca, fue asesinado el 6 de octubre en la vereda Taminango, Santander de Quilichao, Cauca.

**Carlos Julio Silva Borja** era Exconcejal por el partido Alianza Social Indígena (ASI), fue asesinado el 6 de octubre cuando se desplazaba del corregimiento Corral a la cabecera municipal del Remolino, Magdalena.



**Ferney Morales** era Presidente de la Junta de Acción Comunal (JAC) de la vereda El Diamante y miembro de la Asociación de Trabajadores Campesinos del Mecaya (Atracam), fue asesinado el 8 de octubre en la inspección de Yurilla en Puerto Leguizamo, Putumayo, junto a Rigo Alape quien era afiliado a la JAC, miembro de Astracam y fundador de Marcha Patriótica.

**Zoraida Caicedo** autoridad indígena del Resguardo del pueblo Nasa Santa Rosa de Juanambú, fue asesinada el 7 de octubre en la vereda Arizona en el municipio Puerto Caicedo, Putumayo, junto a su sobrino Anderson Gómez.

En el barrio Siloé sector El Huevo, Cali, Valle del Cauca, el 2 de octubre perpetraron una masacre que dejó 5 víctimas fatales y 2 heridos.

Breiner Cervantes y José Domínguez dos de los tres jóvenes, masacrados en el barrio Villa Katanga, Soledad, Atlántico, el 2 de octubre.

En límites del corregimiento Villanueva municipio El Águila, Valle del Cauca y municipio La Celia, Risaralda, el 8 de octubre perpetraron la masacre de tres personas mientras se desplazaban en una buseta de la empresa Flota Occidental.

La Corporación Comité de Derechos Humanos José María Valle Jaramillo denunció que el 3 de octubre en el corregimiento Maninguilla, Chimichagua, Cesar, el Esmad atacó con gases lacrimógenos una comunidad de campesinos recuperadores de tierras que llevan alojados por más de 10 años en el predio.

Erik Niño es periodista en Puerto Wilches, Santander, el 5 de octubre fue víctima de un ataque sicarial del que salió ileso.

Javier Claro y Andrés Pérez son dirigentes del movimiento social Aguachica Territorio de Paz, el 6 de octubre fueron víctimas de amenazas de muerte.

---

[1] Informe: Una década de resistencia. Global Witness, 09-2022.

[2] México, Brasil y Colombia lideran cifras de muertes de ambientalistas en el mundo. France 24, 30-09-2022.



# EL REMEDIO PUEDE SER PEOR QUE LA ENFERMEDAD



*Javier Mauricio Galvis Flores*

El incremento de las Tasas de Interés por parte del Banco de la República no detiene el aumento de la inflación y disminuye el consumo arriesgándonos a una recesión económica; por otro lado la sociedad llama al Gobierno a dar ejemplo con la austeridad.



## SÁBADO 8 DE OCTUBRE

Día del guerrillero heroico

Evo Morales Ayma @evoespueblo

**U**n Día Como Hoy, en 1967, el hermano Ernesto "Che" Guevara fue capturado y torturado pese a estar herido, para después ser asesinado por orden de la CIA. Sus ideales y ejemplo de lucha antiimperialista están más vivos que nunca en estos tiempos de intervencionismo de EEUU y la OTAN.

Manu Pineda @ManuPineda

Hoy se cumple el 55 aniversario del asesinato del Guerrillero Heroico, #CheVive, si sus asesinos #EEUU y sus esbirros aspiraban a que con su eliminación física desapareciese su ejemplo y su pensamiento, erraron totalmente: lo sembraron y convirtieron en millones, #UJC.

## VIERNES 7 DE OCTUBRE

Un 'mal necesario'

Piedad Córdoba @piedadcordoba

La #ReformaTributaria de por sí está catalogada como un mal necesario y aunque la derecha prefiera mentir antes que dar el debate, la deuda acumulada por Gobiernos anteriores suman 94,2 billones, los invito a dar el debate con altura y a proponer entonces una solución.

Gustavo Bolívar @GustavoBolivar

#SíSePudo aprobada en primer debate la Reforma Tributaria, para quienes decían que íbamos a pupitrear debatimos 9 horas, la oposición tuvo todas las garantías que nunca tuvimos cuando éramos opositores, #JusticiaTributariaYa





## JUEVES 6 DE OCTUBRE

### Subir Tasas de Interés no controla la inflación

Paola Herrera @PaoHerreraC

El presidente Petro confirma que el Gobierno no ha estado de acuerdo con el Banco de la República en la decisión de subir más las tasas de interés, dice que eso no ha servido para contener la inflación y que en cambio nos empuja a la recesión.

Feliciano Valencia @FelicianoValen

Aunque el @BancoRepublica suba los tipos de interés para combatir la inflación provocará un freno en la demanda de crédito de la industria y la agricultura y, a su vez menos empleo y consumo, más pobreza, el remedio puede ser peor que la enfermedad porque frenará la economía.



## MIÉRCOLES 5 DE OCTUBRE

### Masacre de El Tandil, cinco años de impunidad

ColectivoDeAbogad@s @Ccajar

#EnLaMemoria un lustro de impunidad en la masacre de El Tandil: la primera masacre después de la firma del Acuerdo de Paz fue cometida por la fuerza pública y sigue en la impunidad, abrimos hilo con los detalles de los hechos, #JusticiaParaElTandil.

1. El 5 de octubre de 2017 la Fuerza Pública abrió fuego en contra de más de 1.500 personas entre cultivadores, trabajadores, Asociación de Juntas de Acción Comunal de los Ríos Mira, Nulpe y Mataje Asominuma que protestaban en contra de la erradicación forzada de los cultivos.

2. Las víctimas fueron Jaime Gunga Pai, Diego Escobar Dorado, Nelson Chacuendo Calambas, Alfonso Taicus Taicus, Aldemar Gil Guachetá, Janier Usperto Cortés Mairongo e Iván Darío Muñoz Echevarría. Así mismo, más de 20 personas resultaron heridas.

3. El 9 de octubre del mismo año, se realizó una misión humanitaria conformada por el @CPDHColombia, @Justapaz\_Col, DiPaz, @ConpazCol\_, @cjracaastro, @asociacionminga, @somosdefensores y otras organizaciones. Esta misión también fue atacada por la @PoliciaColombia.

4. Luego de cinco años, la investigación sigue en curso y aun las víctimas esperan justicia, verdad, reparación y garantías de no repetición.

## MARTES 4 OCTUBRE

### Una ventana para la Solución Política del Conflicto

Carlos Faria @Fariacr

El Gobierno del Presidente @NicolasMaduro ratifica su firme compromiso con el Proceso de Paz en #Colombia, celebramos el reinicio de la mesa de negociación entre el Gobierno colombiano y el #ELN, estamos convencidos de que el diálogo es fundamental en la resolución de conflictos.



“De todas las semillas  
confiadas a la tierra,  
la que da más rápida  
cosecha es la sangre  
vertida por los  
mártires”.

Balzac



Miguel Díaz-Canel Bermúdez @DiazCanelB

Apoyamos decisión de reinstalar la Mesa de Negociaciones entre el Gobierno de Colombia y el ELN, confirmo que #Cuba continuará su papel de garante con arreglo a lo acordado y a lo que requieran las partes, nuestro compromiso con la paz en Colombia es invariable, #ElCaminoEsLaPaz.

Noruega en Colombia @NoruegaenCOL

Noruega felicita la decisión del Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), de reinstalar las negociaciones formales, un paso importante hacia la paz en Colombia, agradecemos la confianza puesta en nosotros para continuar en nuestro rol como país garante.

## LUNES 3 DE OCTUBRE

El Gobierno debe dar ejemplo de austeridad

Diana Marcela Otavo Morales @dianamotavo

#AusteridadEs una promesa de campaña que la gente no está dispuesta a negociar en una economía tan mala como esta, ¿cuánto aguantará la imagen de @petrogustavo y @FranciaMarquezM si funcionarios como @MauricioLizcano salen a cada escándalo con una respuesta cínica?

Wilmer Arteaga @actorarteaga

#AusteridadEs dejar de pagarle a @AlvaroUribeVel (20.000 millones), @MariaFdaCabal (2.000 millones) y Francisco Barbosa (12.000 millones) por su seguridad, que cuesta 34.000 millones al año, y construir una sede universitaria de 5.000 metros cuadrados para 600 estudiantes, que costaría 32.000 millones.

## LA ÑAPA

Antonio García @antonioGcdte

El paramilitarismo fue la expropiación de 6 millones de hectáreas para pasarlas a manos privadas, por eso no suena bien que ahora los terratenientes digan que se va a expropiar, primero tendrían que devolver la tierra que se robaron.



# ES URGENTE PARAR LA INFLACIÓN



*Chavela Villamil*

A nivel global la inflación está desbordada y afecta con mayor contundencia las economías dependientes como la nuestra, a esto se aúnan las políticas neoliberales que exacerban la crisis económica, disparan el Costo de Vida y nos deja “ad portas” de la recesión o la estanflación [1].



**E**l shock de demanda causado por la pandemia, el conflicto Ucrania-Rusia, entre otros fenómenos macroeconómicos, han generado una crisis de mercado que a nivel global ha potenciado una ola inflacionaria sin techo, dejando latente **la amenaza de que varias economías ingresen en un periodo de estanflación**; Carmen Reinhart, Vicepresidenta y Economista Jefe del Banco Mundial (BM), reveló que hay un grupo de países con inflación elevada y en riesgo de estanflación, Colombia aparece entre los primeros de la lista [2].

## Inflación y Tasa de Interés desbordadas

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane) dio a conocer que el aumento del Índice de Precios al Consumidor (IPC) del mes de septiembre fue de 0,93 por ciento, incrementando la inflación interanual a 11,44 por ciento, la cifra más alta en 23 años cuando en marzo de 1999 alcanzó 13,51 [3], además se **elevó el Costo de Vida a 29,62 por ciento, casi tres veces el incremento salarial de este año.**

La inflación impacta con mayor fuerza las capas sociales menos favorecidas; los hogares más pobres y vulnerables registraron una inflación de 13,16 por ciento, la clase media 11,6 por ciento y la clase alta 9,8 por ciento.

## INCREMENTO DE LA INFLACIÓN DURANTE EL ÚLTIMO AÑO

Mes	Inflación Interanual (%)	Incremento (%)
sept-22	11,44	0,6
ago-22	10,84	0,63
jul-22	10,21	0,54
jun-22	9,67	0,6
may-22	9,07	-0,16
abr-22	9,23	0,7
mar-22	8,53	0,52
feb-22	8,01	1,07
ene-22	6,94	1,32
dic-21	5,62	0,36
nov-21	5,26	0,68
oct-21	4,58	0,07
sept-21	4,51	0,07



La inflación ha llevado a que el Banco Central desde septiembre del año pasado adopte como medida antiinflacionaria el incremento de Tasas de Interés (TI), recientemente realizó un incremento de 100 puntos porcentuales dejando las TI en 10 por ciento, que es el incremento más alto en las TI de las últimas dos décadas.

El incremento de la TI tiene repercusión directa en el costo de vida, en especial en las operaciones bancarizadas -tarjetas débito y crédito-, las cuales tienen un gran peso en la economía nacional y en el gasto de las familias de capas medias, que solventan gran parte de sus gastos mensuales con créditos de consumo -*tarjeta de crédito*-, según Asobancaria en el primer semestre de este año **el 75,9 por ciento de la población sufragó sus gastos básicos a través de créditos de consumo.**



El incremento de las TI tiene es una medida inocua en términos de frenar y disminuir la inflación, este tipo de medidas funcionan para inflaciones generadas por caída de la oferta, pero la inflación actual es causada por el alza de los costos de producción y caída de la demanda; por consiguiente, este tipo de medidas beneficia a la Banca que ha incrementado sus dividendos, **el año anterior el sector financiero reportó ganancias por encima de los 25 billones de Pesos.**

La inflación se debe en primer lugar, al gran volumen de importación de materias primas, productos básicos y suntuarios que traslada los efectos inflacionarios globales a nuestra economía; en segundo lugar, la devaluación del Peso ya que los productos importados (materias primas y productos de uso final) tienen un valor superior, y con el mismo dinero se compra menos productos que en épocas anteriores.

## La única salida es cambiar de Modelo

Todo impacto macroeconómico afecta las economías nacionales, sin embargo, estos impactos se minimizan cuando se ha fortalecido la industria local y la producción nacional es sólida; si queremos alcanzar una economía sólida **necesitamos políticas económicas que disminuyan la dependencia de la economía exógena**, tanto en capital líquido e infraestructural como en importación de productos y materias primas, además de suplir las necesidades básicas mayoritariamente con producción nacional.

La dinamización de la economía requiere un modelo económico que tenga como base el aumento del poder adquisitivo per cápita, el desarrollo integral y el fortalecimiento del sistema productivo nacional, además es necesario romper la lógica de una Deuda Externa (DE) onerosa e impagable que asfixia el PIB y devalúa la Divisa Nacional, acompañado de la redistribución del gasto y la tributación, y la disminución del Gasto Corriente (burocracia, Guerra, pago de intereses de la DE).

[1] Situación económica en la que se da una alta inflación y un estancamiento de la economía, con tasas de crecimiento del PIB bajas o negativas.

[2] Colombia está en riesgo de caer en estancación: advierte Banco Mundial. Forbes, 05-10-2022.

[3] Colombia: Inflación anual a septiembre llegó a 11,44%. Valora Analitik, 05-10-2022.



# 8 DE OCTUBRE: ¡DÍA DEL GUERRILLERO HEROICO!



## *Colectivo Nacional de Presos Políticos del ELN*

8 de octubre de 1967 Ernesto Che Guevara cayó herido en combate contra soldados bolivianos, al día siguiente por órdenes de la CIA es asesinado, inerte, por el Ejército, desde entonces y en su honor se conmemora el Día del Guerrillero Heroico.



**E**rnesto Guevara nació el 14 de junio de 1928 en Rosario, Argentina, hijo de Ernesto Guevara y Celia de la Serna. Eligió un camino distinto al que muchos podrían imaginar para él dada su privilegiada posición económica; se interesó por la medicina y por la política, lo que lo llevó a recorrer Latinoamérica para conocer la realidad socioeconómica de la población, donde se involucra en los procesos de liberación nacional, consciente de que la revolución era el único camino para lograr un cambio social en América Latina.

Para los revolucionarios del mundo es un honor y un deber conmemorar cada 8 de octubre de manera muy especial, como homenaje póstumo, como un reconocimiento al aporte y al legado emancipador y liberador del Comandante guerrillero, argentino-cubano y latinoamericano, Ernesto Guevara de la Serna, universalmente conocido como el 'Che' Guevara.

El Che por su visión de un mundo libre, justo, democrático, donde los pobres ejerzan soberanamente el derecho a la libre autodeterminación de sus destinos, decidió luchar en favor de los pobres y desposeídos y en contra del imperialismo; después de conquistar el triunfo de la Revolución en la patria de José Martí junto con Fidel Castro y el pueblo cubano, continuó dando lo mejor de sí, como aporte valiosísimo para la liberación de otros pueblos como el Congo en África.

Luego el Che Guevara se enrumba con un grupo de compañeros en una misión para instalar el foco guerrillero y desarrollar la revolución en Bolivia, contando con el apoyo prometido por dirigentes bolivianos, apoyo que en la práctica nunca tuvieron.



Queremos paz. Esta disposición nueva de un continente de América está plasmada y resumida en el grito que día a día nuestras masas proclaman como expresión irrefutable de su decisión de lucha paralizando la mano armada del invasor.

Ernesto Che Guevara en la Asamblea de la ONU, diciembre de 1964



La negativa del apoyo, partía de desconocer al Che y a los compañeros que estaban con él. Esto se sumaba a la dificultad para entenderse con la población local, por cuánto su lengua era el quechua, desconocida por el Che y sus compañeros. El no contar con guías, con veteranos conocedores del terreno, sumado todo esto expuso al Che y sus compañeros a delaciones que condujeron a que fueran chocados, combatidos y emboscados por el ejército boliviano orientado por la Central de Inteligencia Americana (CIA), para exterminar la amenaza guerrillera.

El 7 de octubre de 1967 el grupo comandado por el Che cumplió 11 meses de estar en territorio boliviano, resistiendo y combatiendo en condiciones asimétricamente desventajosas. El 8 de octubre cae en una emboscada del Ejército donde mueren 5 guerrilleros y 4 soldados; ahí es capturado el Che herido y los soldados lo entregaron al Capitán Gary Prado, quien más tarde llegó a ser General.

El 9 de octubre en horas de la madrugada la CIA da la orden de fusilar al Che. Lo asesinan en La Higuera, lugar donde se conserva un monumento en su memoria y para muchos pobladores el Che pasa a ser San Ernesto de La Higuera.

En el legado del Che resaltamos: “el más alto escalón que puede alcanzar la especie humana es ser revolucionario”. Hoy los elenos junto a Fidel decimos: “(...) Si queremos expresar como aspiramos que sean nuestros combatientes revolucionarios, nuestros militantes, nuestros hombres, debemos decir sin vacilación de ninguna índole: ¡Que sean como el Che! (...)”



# HAY CONFLICTO PORQUE SE NIEGAN LOS CAMBIOS



*Antonio García, Primer Comandante del ELN*

Respuestas del Comandante Antonio García a la Prensa en el acto de anuncio del Acuerdo de Reapertura de Diálogos entre el Gobierno Nacional y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), realizado en Caracas el 4 de octubre de 2022.



**TeleSur:** Su primera impresión sobre lo que significa para el ELN retomar este diálogo con la garantía de hacerlo aquí en Venezuela en Caracas, también con el apoyo de Cuba y todo el equipo de Garantes y qué significa también para ustedes en el primer punto del acuerdo inicial de la ratificación de dar énfasis en eso, en las actuales condiciones de Colombia.

**E**l proceso que tratamos de reiniciar hoy tiene una historia, tiene 10 años de haber iniciado el proceso, inició el 2 de agosto del 2012, llevamos prácticamente tres Gobiernos que han transcurrido en Colombia y entramos para un cuarto, ese es el ritmo de las conversaciones o negociaciones en Colombia, no por negligencia del ELN sino por los ritmos que han impuesto los Gobiernos.

Pensamos que en esta oportunidad las nuevas circunstancias políticas de Colombia han permitido reiniciar las negociaciones, entonces la confianza que tenemos ahora es que hay un viraje en la Política de Paz que históricamente ha tenido Colombia, y es probable que los Acuerdos a los que vamos llegando en el proceso de construcción también vayan abriendo otras oportunidades.

El hecho de reiniciar acá es retomar un camino de confianza y de seguridad, que los Acuerdos que hacen el Gobierno o un Estado con el movimiento insurgente deben respetarse, y en esta oportunidad se reafirma que volvemos a un camino que se construyó con base en el Derecho Internacional y le vamos a dar continuidad.

En cuanto a la pregunta de la participación de la sociedad, coincidimos con el Gobierno actual de que los cambios en Colombia son viables en la medida que la sociedad participe en el diagnóstico de los problemas, en la radiografía de los problemas y a la vez también participe formulando las soluciones que largo tiempo se han esperado en Colombia. Entonces tenemos ciertas coincidencias, se habla de un Gobierno para el cambio, los procesos de negociación buscan los cambios para el bienestar de nuestra sociedad, entonces en la medida que haya participación de la sociedad podemos decir que se pueden construir los escenarios de democracia que requiere Colombia.





**Agencia AFP:** ¿Qué piensa exactamente para dejar las armas? ¿Qué opina de la propuesta del Presidente de Paz Total, de negociar con las Farc, pero también con los narcos?

Son preguntas de fondo que deben resolver los procesos en Colombia, se han resuelto esas preguntas pero en la Mesa; hay muchas desmovilizaciones que se han realizado pero Colombia sigue igual, por tanto quien piensa que el problema son las armas está equivocado, porque ya es hora de que Colombia hubiese cambiado, sin embargo seguimos en lo mismo, quiere decir que la vía para buscar la paz de Colombia, no solamente pasa por el tema de las armas, sino por atacar las causas que originaron el Conflicto Armado, que son la desigualdad, la falta de democracia, la inequidad social, muchas de estas cosas que hemos planteado siempre; seguramente el tema de las armas hay que hablarlo, nosotros decimos que lo vamos a conversar, pero también hay que hablar del tema de las armas del Estado, cómo las usa y para qué las usa, estamos abiertos a discutir todos estos temas, los hablaremos en su momento en la Mesa.

Frente al tema de la Paz Total es una idea, un pensamiento que tiende a convertirse en una propuesta por parte del Gobierno, si se entiende que la Paz Total es la ausencia de conflictos en una sociedad, les podemos



decir que no es aceptable porque a los conflictos se llega porque se niegan los cambios y las transformaciones, el conflicto es una manera de buscar soluciones a los problemas, pero lo más importante no es negar los conflictos sino saber tratarlos, saber resolverlos, buscar la solución a los problemas.

La otra acepción es que se busca hablar con todos los grupos armados en Colombia, estamos ante una realidad que hay grupos armados que responden a otras causales distintas al alzamiento armado de una organización política, que tiene unas raíces en el movimiento social y popular como lo es el Ejército de Liberación Nacional, el ELN es una organización alzada en armas por unas motivaciones políticas, que tiene una ética y una estructura de mando, que responde por cada una de sus acciones y por cada uno de sus actos.

Los otros grupos tienen otra historia, unos ya negociaron y se metieron en un esquema de negociación que pudo ser fallido, otros se retiraron y hay otros actores armados que no hacen parte de organizaciones con orígenes sociales y políticos, que son más grupos delincuenciales ligados al narcotráfico, ligados al narcoparamilitarismo y muchos de ellos fueron creados por el mismo Estado, antes incluso de que la insurgencia existiese, estamos hablando que el paramilitarismo fue creado por orden norteamericana en 1962 y las organizaciones revolucionarias surgimos en propiedad en el año 64, o sea que no hay razón para decir que el paramilitarismo surgió como una respuesta al levantamiento armado, fue al contrario, entonces estas razones que exponemos acá el Gobierno las tomará en cuenta y es de su autonomía hablar con todas las organizaciones de tipo delincencial o armado que existan.

**Agencia EFE:** Quería saber si podría aclarar finalmente cuál sería la base donde se van a celebrar estas conversaciones, porque se ha hablado de estos países garantes o si finalmente va a ocurrir en Venezuela, y si esto da por comenzado oficialmente los diálogos o tenemos que esperar una nueva fecha; también usted ha hablado sobre el proyecto de Paz Total del Presidente Petro, ¿cree usted que la guerrilla un movimiento reconocido como tal, debe tener un trato diferente? Frente al acuerdo de paz firmado con las Farc ¿cree que sirva como base para ustedes?



A person in a white, ruffled costume is holding a sign that reads "EQUIDAD INCLUSIÓN PĀZ". The person is also holding a spray can. The background is dark, and there is a large, bright, flame-like effect behind the person. The sign is white with black text and a gold border. The text is written in a bold, sans-serif font. The word "EQUIDAD" is on the first line, "INCLUSIÓN" is on the second line, and "PĀZ" is on the third line. The "Ā" in "PĀZ" has a bar over it. The person is wearing a white, ruffled costume that covers their entire body. They are holding a black spray can in their right hand and a black stick in their left hand. The sign is held in front of their chest. The background is dark, and there is a large, bright, flame-like effect behind the person. The sign is white with black text and a gold border. The text is written in a bold, sans-serif font. The word "EQUIDAD" is on the first line, "INCLUSIÓN" is on the second line, and "PĀZ" is on the third line. The "Ā" in "PĀZ" has a bar over it.

EQUIDAD  
INCLUSIÓN  
PĀZ

Sobre la participación de la comunidad internacional hay un acuerdo, se busca que haya participación de varios países que tienen experiencia, que tienen una Política de Paz como eje político internacional, ese acuerdo va a continuar donde están los países que ya hemos mencionado en el Comunicado: Cuba, Venezuela, Noruega y las sedes que se habían acordado eran rotativas, entonces sobre esa estructura de acuerdo vamos a continuar. Nosotros vamos a reiniciar sin modificar lo que está acordado, esa es la legalidad que tiene el Acuerdo que se ha edificado con el Gobierno de Santos. Vamos a reiniciar, el Comunicado ya lo decía, después de la primera semana de noviembre y dónde va a ser, tenemos ideas, hemos estado intercambiando con el Gobierno dónde podría ser el reinicio.

El tema de la Paz Total ya lo respondí anteriormente. El tema de los Acuerdos de La Habana la opinión conoce cuál es la lectura que tiene el Ejército de Liberación Nacional sobre los Acuerdos, nosotros compartimos que lo que el ELN no discuta en la Mesa con el Gobierno, no juega para el ELN, no somos parte contratante, en ese Acuerdo no participó el ELN, por lo tanto no juega, todo lo que se haga será discutido por la Delegación del ELN y la Delegación del Gobierno Nacional.

**Caracol Radio:** ¿Cuál será la sede de los Diálogos? Usted acaba de mencionar que el acuerdo son bases rotatorias, ahora sobre la Mesa de ser candidatos a sedes rotatorias además de Venezuela o Cuba, también se está planteando si España o Chile. También quisiera saber sobre el anuncio del Presidente Nicolás Maduro que ordenó a los componentes militares de frontera apoyar el Proceso de Paz Total en Colombia.

La participación de la comunidad internacional siempre es un acuerdo entre las partes desde el comienzo, fue un tema de debate y de acuerdo, nosotros agradecemos la voluntad de varios países, de Chile y otros Gobiernos que han planteado tener la disposición para ser sede o apoyar, pero hasta el momento vamos a mantener la estructura de garantes que se acordó, lo más importante para nosotros es reiniciar o darle continuidad, cualquier ajuste o modificación que se tenga que hacer, sea en la Agenda, sea en la estructura de los países Garantes lo haremos en la Mesa de acuerdo con el Gobierno.



**Los indios, víctimas del más gigantesco despojo de la historia universal, siguen sufriendo la usurpación de los últimos restos de sus tierras, y siguen condenados a la negación de su identidad diferente. Se les sigue prohibiendo vivir a su modo y manera, se les sigue negando el derecho de ser. Al principio, el saqueo y el otrocidio fueron ejecutados en nombre del Dios de los cielos. Ahora se cumplen en nombre del dios del Progreso.**

**Sin embargo, en esa identidad prohibida y despreciada fulguran todavía algunas claves de otra América posible. América, ciega de racismo, no las ve.**

